
Этот снимок профессор кафедры культурологии 
и дизайна Владимир Гудков сделал в тот вечер, 

когда на фасаде ГУКа монтировали 
новую вывеску.
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Переход нашего университе
та в новый статус не избавляет 
вас от необходимости продол
жать успешно учиться! Шутки 
шутками, и мы понимаем, что те 
руины, в которые в одночасье 
превратился ГУК, и неизбежные 
сложности, которые сопутствуют 
созданию УрФУ, не слишком на
страивают на учебный процесс, 
но вам стоит помнить о трех ве
щах: Первое: страна еще не удо
влетворила все свои потребности

в хороших специалистах, а чтобы 
стать таким специалистом, надо 
хорошо над собой потрудиться. 
Второе: ремонты и сессия не веч
ны, да и жизнь в УрФУ рано 
поздно войдет в привычную ко
лею. И третье, может быть, самое 
главное: лето наступило по-на
стоящему, и впереди у вас мини
мум два месяца, которые можно 
потратить на качественный от
дых. «ЗИК» желает вам ни пуха, 
ни пера. Встретимся в УрФУ.



Ученый совет

Время покажет
Ученый совет, состоявшийся 31 мая, можно 
назвать историческим. Это было последнее 
заседание Большого совета УГТУ-УПИ.
В следующий раз обсуждать насущные 
вопросы будет уже Ученый совет 
Уральского федерального университета

Члены Совета сф отогра
фировались на память. А нам, 
журналистам, это последнее 
заседание запомнится самыми 
эмоциональными в этом году 
прениями. Обсуждали два воп
роса: воспитание и закупки.

Сначала о материальном. 
Переход в статус автоном
ного учреждения, возможно, 
избавит нас от « 9 4 -го  кош 
мара». Но станет ли жизнь 
легче? Некоторые члены Со
вета высказывали опасения, 
что  новы е п р а в и л а  б уд ут 
опять потакать чиновникам, 
голубая мечта которых —  
все ц ен тр ал и зо ва ть, чтобы 
упростить себе работу. Однако 
проректор Сергей Кортов за
метил, что нам самим не надо 
«кошмарить ситуацию », нуж
но лучш е планировать свои 
закупки и помнить, что такое 
финансовая дисциплина. Рек
тор УрФ У Виктор Кокшаров 
заверил, что новые правила 
закупок позволят отсечь не
добросовестных поставщиков

и наладить контроль за каче
ством приобретаемых това
ров. Автономные учреждения 
не будут зависеть от Ф З №94, 
но проверять нас будут мно
го, часто и тщательно. Нужно 
обеспечить и прозрачность, 
и комплексность процедур. 
Анатолий Матерн зам ети л, 
что вуз в целом справился 
с работой в условиях ф ед е
рального закона: вопиющих 
задержек с поставками в се - 
таки не было. Он также по
хвалил наших ф инансистов, 
предусмотревших трудности 
переходного периода.

Проект Положения о за
купочной деятельности УрФУ, 
а также перечень локальных 
актов, обеспечивающих про
ведение закупок, должны быть 
разработаны до 15 июня. Соз
дание проектной группы по
ручено проректору по ЭРиФ 
Сергею Кортову, Ученый совет 
рекомендовал привлечь к этой 
работе представителей класси
ческого университета.

О п о с е в а х  « р а зу м н о го , 
доброго и вечного» говори
ли больше, дольше и эмо
циональнее. Началось все с 
доклада проректора по ВД и 
МП Александра Пономаре
ва. Суть доклада сводилась к 
тому, что в условиях Болон
ского процесса и стандартов 
нового поколения нужны но
вые подходы к воспитанию 
с ту д е н то в , ф о р м и р о в а н и ю  
их л и ч н о с тн ы х  к о м п е те н 
ций. Нужна новая программа, 
которая акцентирует внимание 
на воспитательной функции 
учебного процесса и повысит 
роль преподавателя как педа
гога. Участники прений отош 
ли от «болонских терминов», 
но в ы ска за л и  м ного ко н 
структивны х идей, заострили 
наболевшие проблемы. Раз
мышляли о том, чем воспита
ние отличается от внеучебной 
работы и можно ли форм иро
вать нравственность в небла
гоприятных бытовых условиях 
наших общежитий.

Одно выступление сорвало 
аплоди см ен ты . Н абравш ись 
смелости, на трибуну вышла 
студентка Виктория Щелокова 
с призывом поддержать тра
диции трудового воспитания. 
Но не все поняли, что ее вы
ступление напрямую связано 
с пикетом студентов, ратую
щих за сохранение студен
ческого «колхоза». Это тоже 
небывалый случай. Перед на
чалом заседания членов сове

та встретили двадцать юношей 
и девушек с плакатами в под
держку «колхоза». Плакаты 
были сделаны буквально за 
ночь, а несколько дней до это
го «Вконтакте» (так называется 
социальная сеть) активно ра
ботали группы, обсуждающие 
судьбу уборочного отряда. Вы 
удивитесь, но у «колхоза» есть 
сторонники. По нашим под
счетам, среди обсуж давш их 
проблемы летней отработки 
человек двести считают, что 
жизнь и работа в Кочнево —  
лучшая форма трудового и 
к о л л е к ти в н о го  в о сп и та н и я  
«абитуры», отличная возмож
ность провести каникулы для 
студентов старш их курсов, для 
тех, кто ценит жизенный опыт.

Аплодисменты ребята заслу
жили, но не более того. Вот что 
сказал ректор УГТУ-УП И  Анато
лий Матерн:

—  Я всегда ратовал за 
колхоз. Но у нас нет дирек
т и в н ы х  д о к у м е н т о в  п р а 
в и т е л ь с т в а , мы п о л у ч и л и  
предписание прокуратуры и 
не можем отправлять перво
к у р с н и к о в  на с е л ь х о з р а 
боты. Они начнут учиться с 
1 сентября. Что касается с о 
верш еннолетних сту д е н то в - 
добровольцев, то мы даем им 
в о зм о ж н о сть  п о раб отать и 
летом, и в сентябре, на тех же 
условиях, что и стройотряды .

Выживет ли студенческий 
уборочный отряд без «абиту
ры», покажет время.
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Энергетика будущего
Энергетика будущего — 

это такие люди, как наш Сер
гей Щеклеин. За его мягкос
тью, добродушной улыбкой 
скрывается невероятно мощ
ный интеллект. О его ра
б о т о с п о с о б н о с т и  г о в о р я т  
многочисленные монографии, 
изобретения, успехи кафедры, 
которую он возглавляет. А био
графия у него совсем простая. 
Однажды связал свою судьбу с 
атомной энергетикой и до сих 
пор ей занимается. Сначала 
поступил на теплофак, потом, 
поработав в академии наук, 
стал аспирантом, успешно за
щ ити лся. М ного заним ался 
общественной работой в Сове
тах молодых ученых, сначала в 
институте, потом в Кировском 
районе, потом в масштабах 
Свердловской области.

Вырос в заведующего кафе
дрой атомной энергетики, за
щитил докторскую диссертацию. 
Подготовил около 2000 специа
листов —  для отрасли и для ка
федры. Под его руководством 
кафедра «Атомной энергетики» 
стала признанным в стране цен
тром подготовки специалистов. 
Они занимаются развитием новых 
энергетических технологий, на
учно-техническим обеспечением 
эксплуатации ядерных энерге
тических установок на быстрых 
нейтронах, выполняют особо

сложные работы по ремонту и 
снятию АЭС с эксплуатации. От
ветственность —  их особая черта.

Они первыми занялись аль
тернативны м и источникам и 
энергии. Кафедра осуществля
ет подготовку по направлению 
«Возобновляемые источники 
энергии и энергосбережение». 
На базе кафедры создан и ак
тивно работает «Центр возобнов
ляемых источников энергии и 
энергосбережения» УГТУ. Среди 
множества наград, которых был 
удостоен «зав.каф», есть и наци
ональная экологическая премия 
им. В.И.Вернадского, в прошлом 
году С.Щеклеина признали луч
шим в номинации «Энергетика 
будущего». А на днях профессор 
отметил юбилей. «ЗИК» присо
единяется ко всем поздравлени
ям и желает Сергею Евгеньевичу 
новых идей и разработок, новых 
талантливых учеников, инвесто
ров и партнеров.

Новости УрФУ
В средствах массовой ин

формации УрФУ уже называют 
локомотивом развития, «регио
нообразующим предприятием». 
О ближайших задачах созда
ния федерального вуза жура- 
нилстам рассказал губернатор 
Александр Мишарин:

—  Что нам нужно сделать 
сейчас? Нам нужно завершить 
реорганизацию. К сожалению, 
она затягивается. Мы должны 
в июне провести первое засе
дание наблюдательного сове
та, перевести вуз в автономное 
учреждение, изменить схему 
финансирования. 1/1 открыть все 
программы университета, кото
рые мы предусматриваем.

Миллиард рублей в этом 
году уйдет на модернизацию 
лабораторной базы. Это соз
дание нового кампуса. Мы 
должны всем объявить эту 
площадку, показать этот про
ект. Хочу сказать, что на днях 
состоялось важное решение —  
была конкурсная комиссия в

Наши и
Ректор УГТУ-УПИ Анато

лий Матерн устроил прием в 
честь Академического хора 
университета.

Этой весной прославленный 
студенческий хор вновь одержал 
победу на международном кон
курсе, проходившем в Бельгии.

—  Ваш коллектив, —  ска
зал Анатолий Иванович, —  это 
жемчужина университета. Когда 
я слушал ваше выступление в 
филармонии, меня переполня
ло чувство гордости. Молодцы.

Рассказывая о поездке, ру
ководитель хора Светлана Дол- 
никовская хвалила студентов, 
которые любят музыку и готовы 
много работать, совершенствуя 
свое мастерство. Она выразила 
благодарность ректорату, Дому 
культуры и спонсорам за по
мощь и поддержку.

Во время этой встречи вы
яснили новые подробности за
рубежной поездки. Оказывается, 
хору удалось «по пути» побывать

Министерстве связи РФ, где 
р а сс м а тр и в а л и сь  созд ан и е 
технопарков, НОЦев. Наш про
ект там победил. Мы нашли с о - 
финансирование со стороны 
Федерации.

Мы должны утвердить ген
план в этом году и провести 
внутреннюю реорганизацию в 
двух высших учебных заведе
ниях. Я подписал предложе
ние о присоединении к этому 
про екту, уж е о ф и ц и а л ь н о , 
Уральского государственного 
университета. Мы должны вы
строить полностью университет 
в новой форме. Ну, а если гово
рить о том, что будет через пять 
лет, то должен быть увеличен 
как минимум в три раза бюд
жет университета, должны быть 
созданы новые школы и кафе
дры, должна принципиально 
измениться систем а оплаты 
труда профессоров. Мы долж
ны войти в топ-200 известных 
вузов, если говорить коротко.

Самое главное, чтобы было 
престижно учиться в Уральском 
федеральном университете.

с концертом в Париже. Они вы
ступили перед самой изыскан
ной и требовательной публикой 
и снискали самые положитель
ные отзывы. Пение солистки 
Жени Ельцевой так впечатли
ло одного из продюсеров, что 
он предложил ей поучиться во 
Франции. Если бы она мечтала о 
сцене Grand Opera, то получила 
бы великолепный шанс. Но де
вушка сказала, что у нее в жизни 
другие приоритеты.

А еще ребятам удалось спеть 
в знаменитом Соборе Парижской 
Богоматери. Вообще в Notre Dame 
de Paris ежегодно выступают все
го двадцать коллективов, петь под 
его сводами —  особая честь.

Но студенты поют с удо
вольствием и для нашей пу
блики, и просто для себя. 
Ожидая начало мероприятия, 
встречая ректора, выражая ему 
свою благодарность, доставляя 
радость всем, кто был на этом 
приеме. Спасибо, хористы.

«Праздник 
со слезами на глазах»

Д вен ад ц аты й  ф о т о 
марафон упийцев был по
священ 65-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне. Эта акция принесла 
творческую победу коман
де ЕКБ-1 —  студенткам 
радиофака Татьяне Кри- 
ковцевой и Дарье Евдо
кимовой. Девушки стали 
л учш им и в нескольки х 
номинациях и получили 
Гран-при за бесспорно та
лантливую работу «Празд
ник со слезами на глазах».



*
Юбиляры

Позитивный консервант
Вот и отгремел большой юбилей химфака. Одному из старейших и 
авторитетнейших факультетов УГТУ-УПИ исполнилось 90 лет

Многие именитые гости, под
нимавшиеся в торжественный 
вечер на сцену Актового зала, 
задавали вопрос: «90 лет —  это 
много или мало?». С одной сто
роны, мало: для такого колосса 
это не возраст. С другой сто
роны, за эти 90 лет факультет 
выпустил тысячи специалистов, 
стал местом рождения многих 
научных школ, местом, где со
вершаются важные открытия. 
Например, именно на химфаке 
выдающимся химиком, акаде
миком Исааком Постовским был 
открыт препарат сульфидин, 
который, по словам декана Вла
димира Русинова, спас тысячи 
бойцов Красной армии во время 
Великой Отечественной войны. 
С тех пор химики не перестают 
удивлять научную обществен
ность и простых обывателей, 
синтезируя все новые препара
ты, способные бороться с неду
гами новейшего времени.

Широко известны дости
жения факультета в области 
электрохимии, технологии про
изводства, здесь занимаются и 
нанотехнологиями, ведут ис
следования в совершенно но
вых областях науки, связанных с 
медициной, биологией, охраной 
окружающей среды.

Ф а к у л ь т е т  п р о д о л ж а е т  
«держать марку»: на протяже
нии нескольких последних лет 
он неоднократно становился 
лучшим по результатам уни
верситетского рейтинга, здесь 
трудятся три академика РАН, 
а его бывший декан Анатолий 
Матерн был избран ректором 
УГТУ-УПИ .

Авторитет и успех научной 
школы невозможен без уважи
тельного отношения ученых к 
своим наставникам, и на хим
факе с этим полный порядок. 
Профессору кафедры общей 
химии и природопользования

Ивана Калиниченко, который 
является практически ровес
ником факультета и при этом 
продолжает работать, битком 
набитый зал устроил настоя
щую овацию.

Выступая с приветственным 
словом, Анатолий Иванович 
сказал: «Химикам приходится 
много работать с «агрессивны
ми» веществами, и в силу этой 
специфики они всегда должны 
соблюдать аккуратность и про
думывать формулы. Это опреде
ляющий момент их воспитания, 
остающийся на всю жизнь».

Ректор УрФУ Виктор Кокша
ров, в свою очередь, напомнил 
собравшимся о том, что химфак 
занимает видное место в отече
ственной науке, а деятельность 
его выпускников и сотрудников 
широко известна всему миро
вому ученому сообществу.

Чтобы выразить свое почте
ние «юбиляру», на сцену Акто
вого зала в этот торжественный 
вечер поднялись его бывшие 
деканы, деканы других факуль
тетов университета, председа
тель студенческого профсоюза 
университета Евгений Стругов, 
академик РАН Олег Чупахин, 
председатель Уральского от
деления РАН Валерий Чарушин, 
писатель Борис Замятин и еще 
ряд именитых выпускников.

Значительную часть празд
ника зан и м ал а концертная 
программа, где молодые хи
мики встретились со своими 
предшественниками. Вряд ли 
кого-нибудь в зале оставили 
равн од уш н ы м и  ю м о р и сти 
ческие номера бойцов отряда 
«Горизонт» 8 0 -х  годов выпу
ска. Молодое поколение «го - 
ризонтовцев», демонстрируя 
свои миниатюры, старалось не 
отставать от «стариков». Две 
оперных арии исполнил вы
пускник 1963 года, один из 
руководителей краснодарско
го «Нефтехима» Валерий Дви- 
нин. Девушки из танцевальной 
сборной хим фака «Time2Go» 
и отряда «Любава» показали 
несколько зажигательных тан
цев, а ансамбль ложкарей —  
новый подход к традиционной 
игре на ложках.

Закончилась торжественная 
программа массовым испол
нением попурри из известных 
каждому советских песен. Хотя 
вечер выдался чрезвычайно 
продолжительным, усталости 
не ощущалось. Видимо, дей
ствительно, как отметил в сво
ем выступлении ректор, химики 
изобрели консервант, который 
позволяет им всегда оставаться 
молодыми и сохранять пози
тивный настрой.



Юбиляры

Тренды инжэка
Факультет экономики и 
отметил 75-летие

На торжество в ДК «Урал» со
брались выпускники разных лет, 
самые старшие из них закончили 
инжэк еще в 1947 году. И все, 
поздравляя родной факультет, 
в первую очередь благодарили 
своих мудрых учителей, кото
рые, передавая знания, всегда 
показывали личный пример в 
стремлении добиваться цели, 
покорять новые рубежи.

Ф ЭУ —  колыбель экономи
ческого образования на Урале. 
Здесь всего через три года по
сле открытия факультета были 
защищены первые кандидат
ские диссертации, здесь и во 
время войны не прекращалась 
подготовка и н ж е н е р о в -э ко - 
номистов. После Победы опыт 
работы факультета приго
дился при организации новых 
экономических факультетов и 
кафедр в вузах Свердловска, 
Перми и Челябинска и других 
уральских городов.

управления

Инжэк всегда готовил раз
носторонних специалистов, 
давая им базовые знания, 
прикладные навыки и разви
вая способность эф фективно 
действовать в любой эконо
мической ситуации. Поэтому 
факультет стал локомотивом 
перехода к рыночной эконо
мике. Сегодня здесь 16 ка
ф е д р , м ногие из ко то р ы х 
обеспечили принципиально 
новые направления подготовки 
специалистов для новой Рос
сии. Можно долго перечислять 
имена известных банкиров, 
топ-менежеров, предприни
мателей, ставших успешными 
потому, что окончили инжэк.

Сегодня всем известно, как 
трудно поступить на Ф ЭУ, ка
кой там огромный конкурс. 
Важно и то, что выпускники 
факультета востребованы. Все 
они по праву гордятся, что 
Ф ЭУ —  лидер общественной

жизни вуза, неоднократный 
победитель смотров самодея
тельности, обладатель четы
рех ключей знаний, которые 
вручаются за наилучшие пока
затели пятилетней учебы.

«Спасибо всем, кто работает 
наэкономику нашей страны!»,—  
сказал Александр Никитин, 
поздравивший Ф ЭУ от имени 
Закон од ательн ого  собрания 
Свердловской области. Вме
сте с Кириллом Барановым он 
вручил почетные грамоты и 
благодарности лучшим ученым 
и преподавателям Ф ЭУ. Боль
шая группа сотрудников также 
была награждена грамотами и 
благодарностями губернатора, 
правительства Свердловской 
области.

Ведущая вечера Валентина 
Голубина зачитала поздравле
ния из Госдумы, Уральской тор
гово-пром ыш ленной палаты, 
Свердловского союза промыш
ленников и предпринимателей. 
Как всегда, остроумным и сти
хотворным стало приветствие 
деканов УГТУ-УПИ .

Ректор УрФ У Виктор Кок
шаров назвал Ф ЭУ системо
о б разую щ им  ф а к у л ь те то м . 
« В ы п ускн и ко в  Ф Э У  знаю т, 
как самых целеустремленных, 
креативных, эрудированных. 
Многие готовят специалистов в 
области управления, но знатоков 
производства выпускает толь
ко инжэк. Честь ему и хвала». 
А декан факультета экономики 
и управления Вадим Криворо
тое сказал: «Суть концепции 
УрФ У в триаде «вуз -  акаде
мическая н аука-б изнес». Если 
мы будем консолидировать 
усилия, опираться на наш вуз, 
успех неизбежен».

Академик, директор Инсти
тута экономики УрРО РАН Алек
сандр Татаркин признался, что

всегда с завистью относился к 
выпускникам факультета и до 
сих пор ценит инженерно-эко
номическую подготовку. Отда
вая дань конъюктурному таланту 
ФЭУ, он напомнил, что сегодня 
работодателям снова нужны 
специалисты, знающие техно
логию. «Инженерно-экономи
ческие направления будут на 
сто процентов субсидироваться 
из бюджета, —  подчеркнул он. 
—  Экономическое образование 
в рамках федерального уни
верситета получит новый им
пульс развития, что позволит 
реализовать задачу подготовки 
экономистов новой формации 
для инновационного разви
тия. Надеюсь, что мы вместе с 
вами перейдем к небольшим, но 
практическим делам».

Выпускник 1974 года, пред
седатель У р а л ьско го  банка 
Сбербанка России Владимир 
Черкашин сказал: «Важно, что
бы традиции, успешность ф а
культета сохранялись. Мы много 
сотрудничаем. Но я думаю, что 
у нынешних студентов маловато 
практики. Мы их ждем, им будет 
интересно».

Известный предприниматель 
Андрей Бриль считает, что ди
плом ФЭУ позволяет уверенно 
идти по жизни, не теряться в 
условиях, когда меняется струк
тура экономики. Бизнес прошел 
большой путь, чтобы сказать: 
«Борьба за выживание закон
чилось. Пришло время вос
становить фундаментальные и 
прикладные исследования в об
ласти инженерной подготовки. 
Контрагентами факультета могут 
стать объединения бизнеса, раз
личные гильдии, общественные 
организации. Всем вместе будет 
легче понять, что представляет 
собой современный состав ин
женерных знаний».



На антресолях

Творчество-2010
Каждую весну отдел по внеунебной 
работе традиционно проводит Выставку 
художественного творчества студентов, 
сотрудников и преподавателей УГТУ-УПИ

И в этом году с 15 марта по 
7 апреля в выставочном пави
льоне все неравнодушные к 
культурной жизни университе
та имели возможность оценить 
творческие работы упийцев.

Вы ставку открыл раздел 
«Художественная фотография», 
затем были продемонстрирова
ны живописные и графические 
работы, и ярким завершением 
стал раздел «Декоративно-при
кладное искусство».

Посетившие выставку мог
ли в очередной раз убедиться, 
насколько многообразны спо
собности и интересы наших сту
дентов и сотрудников. Конечно, 
работы очень отличались по 
уровню мастерства и ориги
нальности идеи, но каждая из 
тех, что прошли выставкой и 
экспонировались в выставочном 
павильоне, была по-своему ин
тересна. І/І хотя в целом выстав
ка получилась очень «пестрой», 
объединяющим моментом для 
нее стало стремление выразить 
себя в творчестве. Участники- 
«любители» часто оказывались 
наравне с представителями спе
циализированных художествен
ных специальностей.

Определить победителей 
было непросто.

Среди м нож ества работ 
(всего за время выстав- 

s  ки их было продемон
стрировано более 500) 

куклы Елены Самсо
новой (документо-

веда управления кадров) были 
абсолютно единогласно (по мне
нию жюри, студенческого жюри 
и результатам зрительского го
лосования) признаны лучшей 
работой раздела «Декоративно
прикладное искусство».

Также гран-при получили:
•  ф ото граф и и  Т.Криков- 

цевой (Р—55091), Е.Кобелева 
(СМ-55023), В.Гайла (ИФКССиТ), 
С.Черемискина (ФСМ);

•  гр а ф и к а  С.Рожина 
( М т-5 5 1  0 2 ) , А.Пашуткина 
( Г О - 2 8 0 4 1 ) ,  О.Аплесниной 
(ФГО), А-Стояновского (ФСМ);

•  ж ивопись А.Крюковой 
( С М - 2 8 0 2 2 ) ,  А .И ва н о ва  
(Р -1 90302), С.Ремпель (ФСМ), 
В.Шилкова (ФЭУ).

Первенство по количеству 
участников, работ, разнообра
зию техник и жанров по-преж
нему удерживает небольшой, но 
очень активный во внеучебной 
жизни Факультет строительно
го материаловедения. Главным 
образом, это организаторская 
заслуга Светланы Власовой, 
зам. декана по внеучебной ра
боте ФСМ. На втором месте —  
радиотехнический факультет, не 
уступающий по творческой актив
ности факультету-победителю, 
благодаря успешной деятель
ности зам. декана по внеучебной 
работе РтФ Олега Гусева.

Подробную информацию по 
итогам выставки смотрите на 
сайте http://ustu.ru.

Елена Миронова

Пьеро
Е.Самсонова

Маруся
Е.Самсонова

Кувшинки на ф оне 
собаки, плывущей 
на помощ ь хозяйке, 
предпочитающей 
одиночество 
В.Шилков

Б ез чувств 
С.Рожин

http://ustu.ru


Нам пишут

Что такое «общество знаний>|
Рассказывает доцент кафедры философии 
Владимир Прытков

— Владимир Павлович, 
вопрос к вам как к участнику 
V Российского философско
го конгресса: какие проблемы 
волнуют отечественных фило
софов сегодня?

—  На форуме мне в первую 
очередь запомнился доклад об 
экономике знаний академика 
РАН Валерия Макарова, очень 
яркий и содержательный. Про
блема формирования общества 
знаний сейчас занимает одно из 
центральных мест не только в 
академических кругах, но и в со
знании всего интеллектуального 
сообщества современной России.

— Чем вызван этот инте
рес?

—  М ногие соврем енны е 
исследователи —  философы , 
социологи, экономисты, поли
тологи и другие —  утверждают, 
что информационное обще
ство превращается в общество 
знаний по той причине, что 
компьютерная революция не 
оправдала возлагавшихся на 
нее надежд.

—  Но ведь современная 
Россия еще далека от соз
дания развитого информацион
ного общества.

—  Это бесспорно. Число ак
тивных пользователей Интернет 
у нас значительно меньше, чем в 
США, Японии, Западной Европе. 
Тем не менее, негативные след
ствия компьютерной революции 
и распространения и н ф о р 
м аци он но -ком м ун икати вн ы х 
технологий мы уже ощущаем 
в нашей повседневной жизни. 
П ерсональны е ком пью теры , 
Интернет, мобильные телефоны 
в ближайшие годы радикаль
но изменят нашу цивилизацию. 
Возникает вопрос: к лучшему 
или худшему? Достижения ИКТ 
отнюдь не всегда используются 
во благо людей. Всем известно 
о распространении порногра
фии, о компьютерных вирусах и

о спаме, о хакерских атаках на 
важнейшие государственные и 
общественные информацион
ные системы, о компьютерном 
и телефонном мошенничестве 
и многих других видах «кибер
преступности».

—  Вы хотите сказать, что 
ИКТ не сделали людей лучше?

—  С позиций нравствен
ности и морали —  нет. Науч
но-технический прогресс не 
влечет за собой автоматически 
прогресс моральный. В сере
дине прошлого века некоторые 
публицисты характеризовали 
человека как первобытного ди
каря с атомной бомбой в руках. 
Это, конечно, преувеличение. 
Благодаря установлению во
енно-стратегического паритета 
между СССР и США использова
ние «атомной дубинки» не ста
ло, к счастью, массовым.

Однако современные ана
литики пишут, что средства 
массовой информации, воору
женные ИКТ, есть оружие более 
страшное, чем атомная бомба. 
Деятельность таких СМИ, преж
де всего телевидения, весьма 
часто направлена на измене
ние культурно-исторической 
среды, социальной памяти, со
знания и ментальности людей. 
В отечественной социальной 
философии такая деятельность 
оценивается как форма косвен
ного геноцида, массового уни
чтожения людей.

Тому есть множество приме
ров. Это активные действия по 
фальсификации отечественной 
истории XX века, по пересмотру 
итогов Второй мировой войны, 
по возвеличиванию «новых ге
роев» и очернению подлинных 
героев Великой Отечественной 
войны советского народа про
тив немецко-фашистских за
хватчико в. Это разруш ение 
культурных традиций, идеалов. 
Для чего, например, Первый 
канал в Год учителя демонстри
рует сериал «Школа»?

—  Понятия «экономика зна
ний» и «общество знаний» означа
ют одно и то же?

—  Нет, «общество знаний» 
—  понятие более общее. Однако 
дело не в терминологии. Спе
циалисты подчеркивают, что 
экономика знаний может суще
ствовать и успешно развиваться 
только в обществе знаний.

—  Что вообще означает 
термин «общество знаний»?

—  Общество, в котором 
получение и применение зна
ний, прежде всего научных, 
определяется не только сооб
ражениями экономической э ф 
фективности, но и тем, что эти 
знания в самых разнообразных 
формах влияют на повседнев
ную жизнь рядовых людей.

—  А сейчас этого влияния 
нет?

—  Конечно, есть. Дости
жения естественных и техни
ческих наук в течение XX века 
кардинально преобразовали все 
сферы общественной жизни: 
энергетику, транспорт, технику 
связи и т.д. Однако в совре
менном обществе наука напо
минает несчастного родителя, 
чадо которого, возмужав и раз
богатев, забыло, кому оно обя
зано жизнью и благополучием. 
На науку смотрят прежде всего 
как на «дойную корову», то есть 
с точки зрения экономической 
эффективности, быстрой отда
чи вложенных средств.

—  Чем обусловлен такой 
утилитарный подход к науке?

—  Прежде всего  непо
ниманием при нц и пиал ьны х 
различий между ф ундам ен
тальной, «чистой наукой» и 
прикладны ми исследовани
ям и, о п ы т н о -к о н с т р у к то р 
скими разработкам и (О К Р ). 
Открытия в фундаментальной 
науке нельзя п р о гн о зи р о 
вать и планировать, а ОКР —  
можно и нужно. В конечном 
счете, это обусловлено низким 
уровнем  м етод о ло ги ческой 
культуры лиц, принимающих 
решения.

—  То есть эти лица — быв
шие троечники по философии?

—  Возможно, и бывшие 
двоечники. Декан ф илософ ско
го факультета УрГУ A.B.Перцев 
пишет: «Эта революция двоеч
ников охватила западный мир 
после Второй мировой войны, 
со всемирным торжеством идей 
либерализма и демократии. 
Двоечники наряду с другими 
угнетаемыми меньшинствами 
принялись активно бороться за 
свои права. И достигли оше
ломляющего успеха!» Именно 
они, «тайно проникшие в орга
ны управления образованием», 
внедряют повсюду излюблен
ное ими тестирование.

—  Вы не сторонник тести
рования?

—  Все зависит от качества 
самих тестов и природы изуча
емой учебной дисциплины. Я не 
видел качественных тестов по 
истории и по философии; по
лагаю, что здесь они едва ли 
уместны. Высшая школа должна 
учить мыслить, должна форми
ровать у студентов целостную 
картину мира и культуру раци
онального мышления.

Т.Павлов



■ 8 "■ 1 Час потехи _____

Завершилась серия факультетских игр КВН. По мнению жюри, 
самыми веселыми и находчивыми на этот раз стали «Парни с'меха» 
(ММФ). Второе место поделили команды «Casual» (ФГО) и «S‘T3Funny» 
(ТэФ), третье место досталось сборной ФЭУ.

В нашем университете прошел традиционный конкурс «Мистер 
УГТУ-УПИ », основной темой которого на этот раз стала победа 
русского народа в Великой Отечественной войне. Победителями 
конкурса стали второкурсник ЭтФ Семен Дудкин (II вице-Мистер), 
четверокурсник ММФ Дмитрий Савинов (I вице-Мистер) и тре
тьекурсник ФСМ Максим Евлашин (Мистер УГТУ-УП И -2010). По
здравляем ребят с заслуженной победой.
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